

Cuba: el problema de la reestructuración socialista

... resulta importante acotar que a pesar de la presente crisis de credibilidad de las concepciones socialistas, la relación existente actual de propuestas económicas socialistas refleja más un acto de resignación temporal que una posibilidad de pronóstico oportuno irreversible. Toda crisis es reconociadora y casi siempre afecta la claridad de las ideas, pero pasado algún tiempo comienzan a mediar las condiciones para su recomposición..." (CUBA. LA REESTRUCTURACIÓN DE LA ECONOMÍA. M., 1995, pág. 61, Editorial Ciencias Sociales, La Habana, 1995).

En tema così motivado por la locura de uno de los libros más interesantes y sugerentes de los que he podido estudiar en tiempo reciente. Me refiero al libro que Julio Cerezo Valdés, Luis González Urdaneta y Pedro Monreal González, jóvenes intelectuales cubanos titulan "Cuba, la reestructuración de la economía: Una propuesta para el debate" (Editorial Ciencias Sociales, La Habana, 1995) (1).

La cita con que inicia la presente reflexión motivada por la obra mencionada, hace referencia a un "acto de creación" de sus autores: la presentación de un programa de transición económica viable para la Cuba actual, como aporte a un planteamiento alternativo de socialismo.

La situación económica de Cuba, las propuestas desde el exterior alentándola a llevar a cabo una transición hacia una "economía de mercado" (soy yo, hacia una transición al capitalismo), los conceptos para sustentar la reestructuración económica dentro de una nueva etapa socialista y la dinámica de una propuesta de reestructuración (que se propone la restitución de los equilibrios, la búsqueda de eficiencia, la transición a un mercado regulado y la descentralización de la economía), han sido expuestos con agudo sentido crítico, con un sonoro apoyo a la realidad, con un intenso espíritu propositivo, con gran creatividad y marcada modernidad intelectual.

La reflexión propia es sometida al debate sin olvidar sus posibles contradicciones e insuficiencias en la forma de enfatizar los desafíos de la Cuba actual y sin evadir el "debate mayor" sobre el socialismo y las alternativas de la inquietud en el presente mundial.

La necesidad de enfocar con determinación y propuestas concretas el presente generado por "el destino final" de la Perestroika y de las fallidas experiencias socialistas en Europa oriental, constituye, de modo, uno de sus principales aportes.

Está bien presente en los autores del libro mencionado el "optimismo de la voluntad", tan necesario para avanzar en y con la revolución cubana. Pero aprecio algo apartado al "inscripción del pensamiento" en cuestiones que entiendo claves para ajustar algunas cuotas pendientes con la historia y

someter en toda su magnitud las causas insustanciables que provocaron el colapso de lo que ellos definen como "socialismo clásico".

Fu posible que tal insuficiencia esté motivada por el hecho de que en Cuba las reflexiones, elaboraciones y cambios sobre la marcha, han estado mucho más relacionadas con la crisis de inserción en la economía mundial (provocada por la sumatoria de la desintegración de la URSS y el derrocamiento del llamado socialismo real, al mismo tiempo capitalista y autoritario), que por la maduración de la crisis estructural del estatismo burocrático y de los aspectos del sistema copiados de la experiencia soviética.

Fu posible también que el abordaje en profundidad de ese terreno no haya madurado suficientemente en Cuba o provoque tensiones desorganizadoras en la presente fase.

No obstante, me temo, que la integración al CAME y la modalidad de economía centralizada-planiificada con un nivel resigilado (que incluye relaciones monetarias



mejoradas, la alta dependencia económica de la URSS y el estatismo abrumador derivado del implante incesante del Estado-socialismo real, haya sido la "última atmósfera al bloqueo" impuesto por los Estados Unidos.

Si ahora, en condiciones más difíciles, se selvindica otro camino de orientación socialista, es claro que tal fatalidad no es cierta y demanda férta de profundidad analítica.

Este importante tema es asumido además al sistema político, a las relaciones

partido-Estado, Estado-organizaciones sociales, a la concepción sobre la vanguardia como digna, y a la participación y el poder de decisión dentro de la democracia; sometas significativamente, en el caso cubano, por la relación demócrata entre el liderazgo histórico y el pueblo, por algunas formas originales de participación y poder del pueblo, por la coexistencia justo al margen de una fuerza ejemplar independiente, de una articulación del marxismo al pensamiento marxiano; por el peso de la cultura, el caribeñismo y la latitudinarianidad dentro de la revolución, por la provisión del gobernante, el trabajo de los primeros diez años y la creatividad y la habilidad técnica de Fidel en importantes vertientes del pensamiento y la acción revolucionaria.

En realidad, en la URSS y los países de Europa oriental no ocupó un "socialismo clásico", sino más bien la falta de socialismo en el camino hacia él. La transición hacia el socialismo, al adoptar el curso estatista-burocrático, al ser conducida violentamente desde un pensamiento dogmatizado y a través de mecanismos verticales, al conservar la propiedad estatal en una forma de cooptación y alienación (y no una variante de la socialización), al devolver un sistema político-ideológico e incluso depósito, al impedir la socialización del poder que incisivamente encarna los servicios... bloquó las posibilidades de autopercepción y transformación burocráticas rígidas, corruptas, separadas del sentir del pueblo y de una parte de sus intereses. Y todo esto predominó sobre los efectos de sus históricos legados sociales.

Fu preciso distinguir entre el tránsito al socialismo y el socialismo como tránsito al comunismo. Por eso, si bien es verdad lo que señalan Camero, Gutiérrez y Monreal respecto a «el dato que resultó pensar el socialismo como "la primera sociedad no marxista" (y no como "la última sociedad marxista"), también es necesario hacer conciencia de que lo que ha estado planteado en sociedades como Cuba es el tránsito al socialismo, es un proyecto de orientación socialista (y no el socialismo como tal), lo que con mayor razón contiene el curso abrumadoramente estatista adoptado anteriormente por la revolución cubana.



NARCISO ISA CONDE, autor de este artículo.

En la propia URSS y en los países del Este europeo, por el nivel de desarrollo con que se inició los cambios revolucionarios, lo que fue golpeado fue más bien una modernidad de tránsito al socialismo y no la forma "clásica" del mismo. Incluso los modelos implantados evolucionaron dentro del propio ideal socialista elaborado por Marx y Engels, y por el propio Lenin.

En Cuba la situación no llegó a ese nivel porque justificó la "soviatización", en permanente brecha contradicción, concretó la caída de su proceso, y la degeneración siempre ha estado enfrentada a la creatividad. El libro comentado es precisamente una muestra de creatividad, como muchas otras presentes en la actual reflexión y en el actual debate que tiene lugar en Cuba.

Me parejo de acuerdo con Camero, Gutiérrez y Monreal en que para corregir a plenitud y en profundidad los defectos inmanejables de la economía en mercantilismo muy superior a una reforma parcial o simples cambios en los métodos de planificación y administración. Implica mucho más que el conjunto de medidas adoptadas, que si bien una parte de ellas apunta en dirección a los cambios necesarios, al no estar encerrados dentro de un "programa sistemático" y un definido proyecto de tránsito a un socialismo alternativo, superior a plenitud del como anterior, ha dado lugar a una "economía dual". (a parte de la economía estatal-planiificada y la parte de las sociedades andinas con mercado, ambas con sistemas financieros, contables, plazos y legislaciones diferentes y poco relacionadas). Lo que provoca serias dimensiones y desequilibrios.

Concordo en que no ha sidopreciado un "proyecto global e integral de transformación", ni definidas las etapas más allá de la emergencia y de algunos objetivos garantistas leales (preservación de logros en salud y educación, distribución equitativa de una oferta preexistente, etc.); sin que esto desmitice la fuerza de haber sobrevivido con evidentes posibilidades de sostener la independencia, la dignidad, el espíritu de igualdad social y las posibilidades de salvar el curso socialista de la revolución cubana.

Responer la viabilidad económica de un pequeño país, pobre y bloqueado como Cuba, precisa de una reestructuración profunda que implica redefinir las bases de la economía, insertarse en el mundo y transformarla de su sistema económico.

Fu no puede lograrse, si no se quiere correr el riesgo de un cataclismo social y político, demostrando todo lo positivo que ha acumulado: dignificación, independencia, vocación por la igualdad social, gran-

Cuba, el problema de la reestructuración socialista [artículo]

Narciso Isa Conde.

AUTORÍA

Isa Conde, Narciso

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuba, el problema de la reestructuración socialista [artículo] Narciso Isa Conde. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa